
Un nouveau projet pour un nouveau mandat. Agir et 
vivre ensemble à La Flocellière vous présente le bilan 
de la municipalité et les propositions de l’équipe pour 
les six années à venir •

2014 - 2020



entretien avec 
antoine hériteau
Responsable de la liste 
Agir et vivre ensemble 
à La Flocellière

Quels sont les faits marquants 
du mandat qui s’achève ?

C’est un tournant symbolique pour 
notre commune : notre démogra-
phie marque un cap en franchis-
sant la barre des 2500 habitants. 
La progression amorcée au seuil 
des années 2000 se confirme : nous 
étions 1850 en 1999 et le recense-
ment de 2013 indique que nous 
sommes aujourd’hui plus de 2600.

Quelles sont les conséquences 
de cette évolution ?

Nous avons dû mettre à niveau les 
équipements structurants : nouvel-
les classes, nouveau restaurant ac-
cueil périscolaire, nouvelle station 
d’épuration… Parallèlement, nous 
avons fait preuve d’innovation : 
ouverture d’une microcrèche, ins-
tallation d’une chaufferie à bois, 
construction d’une cuisine cen-
trale. Le budget a certes progressé 
avec le développement des ser-
vices, mais nous avons veillé à ne 
pas augmenter les impôts au-delà 

de l’élévation du coût de la vie. En-
fin, l’action municipale s’est pro-
fessionnalisée. Nous avons étoffé 
l’équipe salariée et formé le per-
sonnel pour répondre aux besoins 
nouveaux.

Pour passer ce cap, quelle 
stratégie avez-vous adoptée ?

Considérant le nouveau format 
de la commune, nous avons fait 
confiance à la population en l’asso-
ciant dans une démarche citoyen-
ne : comités consultatifs ouverts 
à tous, réunions publiques, plan 
communal de sauvegarde… Nous 
avons aussi accompagné au plus 
près les acteurs économiques et 
associatifs, qui sont la richesse de 
notre territoire. Enfin, nous avons 
privilégié autant que possible le 
travail en intercommunalité, avec 
la communauté de communes du 
pays de Pouzauges et le Sivom du 
Mont-Mercure.

Quels sont vos projets 
pour un prochain mandat ?

Si les électeurs flocéens nous font 
confiance, nous veillerons au bon 
fonctionnement des outils mis en 
place ces dernières années. Il nous 
semble que la commune a réussi 
son adaptation. Elle doit à présent 

bien vivre dans sa nouvelle dimen-
sion. Les pages de ce document 
synthétisent nos orientations pour 
les six années à venir.

comment avez-vous 
constitué votre équipe ?

Pendant plusieurs mois, 70 person-
nes ont participé à la réflexion et à 
l’écriture collective d’un nouveau 
projet. La liste des 23 candidats a 
été soigneusement élaborée pour 
former un groupe expérimenté 
composé de 11 conseillers sortants 
et renouvelé avec 12 nouveaux. 
Elle respecte la parité : 11 femmes 
et 12 hommes. Elle est représen-
tative de la population flocéenne 
avec une mixité socio-profession-
nelle, générationnelle – moyenne 
d’âge : 47 ans – et géographique 
– villages et bourg. J’ai pleine-
ment confiance dans cette équipe, 
au service de la population pour 
conforter le développement de La 
Flocellière, avec le souci perma-
nent de l’intérêt général •

« Pendant plusieurs 
mois, 70 personnes ont 
participé à la réflexion 
et à l’écriture collective 
d’un nouveau projet. »

au cours 
du mandat 
2008-2014…

| 2008 | 2367 habitants (Recensement 2008)

1. Restaurations à la 
chapelle de Lorette 
(Sainte maison)

2. Séparation des 
réseaux (eaux usées 
et eaux pluviales)

| 2009

3. Refonte du jardin de la 
bibliothèque

4. Aménagement du rond-
point du Moulin Brochet

5. Rénovations à l’école 
Jacques Bereau

en cours

santé
Recrutement de médecins salariés au cas où les mé-
decins libéraux en place ne seraient pas remplacés

école Jacques Bereau
Rénovation des locaux de l’ancien centre de loisirs 
pour la réalisation de nouvelles classes

ce Qui a été 
réalisé

équipements sportifs
ajout d’une rampe d’ac-
cès pour les handicapés ; 
construction des vestiai-
res-douches ; rénovation 
des courts de tennis

école Jacques Bereau
Réfection des bâtiments 
pour l’ouverture de trois 
nouvelles classes

santé
création d’une commis-
sion de travail avec les 
professionnels pour or-
ganiser l’avenir médical

b Veiller à la continuité 
des soins pour la popula-
tion

b construire une maison 
médicale pour regrouper 
les professionnels de san-
té : médecins généralistes, 
infirmiers, kinésithérapeu-
tes, sophrologue…

btravailler autour de la 
petite enfance et la jeu-

nesse pour mutualiser les 
moyens, (dans le but de 
partager les investisse-
ments)

b Gérer les nouveaux ryth-
mes scolaires pour la ren-
trée de septembre 2014

b approfondir la coopéra-
tion avec la commune de 
saint-michel-mont-mer-
cure par le biais du sivom

Depuis 2008, Le Sivom du Mont-Mercure a renforcé ses 
compétences en prenant à sa charge l’école et la santé, 
démontrant une volonté des deux communes de construire 
ensemble •

consolider les actions
du Sivom

en cours

Développement des zones d’activité économique 
(Vendéopôle et zones artisanales) et réflexion sur 
leur intégration paysagère

ce Qui a été 
réalisé

• Construction  de  la 
maison de l’intercom-
munalité (siège de la 
communauté de com-
munes, espace emploi 
et cybercentre)

• Lancement d’actions  
innovantes : création 
d’un conseil commu-

nautaire de jeunes (de 
12 à 16 ans), valorisation 
des métiers manuels par 
l’association L’Outil en 
main, encouragement 
aux économies d’éner-
gies avec l’opération 
Familles à énergie po-
sitive et la thermogra-
phie aérienne, création 
de nouvelles aires de 
stationnement pour le 
covoiturage

b construire une maison 
de santé pluridisciplinaire 
à Pouzauges (dont la mai-
son médicale de La Flocel-
lière-saint-michel sera une 
antenne)

b Optimiser le nouveau 
système de collecte des 
déchets (scom 85) : collec-
tage tous les 15 jours, valo-
risation des déchets…

b Désenclaver le territoire 
en réfléchissant aux infras-
tructures routières et à une 
répartition équilibrée des 
zones industrielles, des 
établissements destinés 
à l’accueil des personnes 
âgées, ainsi que des servi-
ces de proximité (antennes 
décentralisées par exem-
ple)…

Le Pays de Pouzauges : treize communes, vingt-trois-
mille habitants : des compétences économiques, sociales, 
culturelles et environnementales pour un développement 
harmonieux de notre territoire !

s’appuyer sur le tissu
de communes

1 2 3 4 5

notre ProJet 
Pour le sivom

notre ProJet 
intercommunal



8. Création 
d’un espace 
de détente et 
de loisirs au 
Moulin Brochet

6. Ouverture de 
la microcrèche

ce Qui a été réalisé

Patrimoine
• Restauration  de  la  chapelle 
de Lorette et de la sainte mai-
son

• Église : restauration de la clo-
che marie-alexandrine, réfec-
tion de la sacristie, nettoyage 
des façades

• Cimetière  :  démarrage  du 
projet d’extension

Bâtiments communaux
• Construction  d’un  restaurant 
accueil périscolaire

• Services techniques : transfert 
d’atelier, remise à niveau et                                                                                                 
achat de matériel roulant

• Construction  d’une  chauffe-
rie bois et d’une plateforme de 
stockage

environnement
• Réalisation  d’un  diagnostic 
environnemental et de l’atlas 
de la biodiversité communale

• Révision  du  plan  de  dés-
herbage avec une diminu-
tion importante des surfaces                                         
traitées chimiquement

• Opérations de sensibilisation 
des agents techniques et de 
la population aux méthodes 
de substitution au désherbage 
chimique

• Aménagement  de  plusieurs 
espaces verts (coulée verte, 
moulin brochet) en collabora-
tion avec les riverains, le cPie 
et Vendée eau

• Création  du  jardin  de  la  bi-
bliothèque et aménagement 
avec le conseil municipal des 
enfants

notre ProJet 
Pour le cadre 
de vie

Patrimoine

b agrandir le cime-
tière

b mettre aux normes 
l’installation élec-
trique de l’église et 
réparer la voûte en-
dommagée

b Restaurer l’oratoi-
re sainte-anne

environnement

b Protéger le bo-
cage en valorisant 
les haies et en asso-
ciant les Flocéens à 
son renouvellement 
(exemple : un arbre 
planté pour un bébé 
né à La Flocellière)

b Renforcer la col-
laboration avec les 
sentiers flocéens

b Réaménager le 
parc de la bergelière 
avec la remise en 
place du kiosque

Poursuivre le travail engagé pour la sauvegarde 
et la restauration du patrimoine, l’amélioration 
des bâtiments publics et la préservation de notre 
environnement •

Gérer de façon clairvoyante
nos espaces

ce Qui a été 
réalisé

• Édition  de  La Vie Flo-
céenne (bulletin trimes-
triel, 19 numéros) avec 
le souci de l’information 
accessible 

• Accueil  des  nouveaux 
Flocéens : rendez-vous 
réalisé tous les deux ans

• Nouveau site Internet

• Associations  :  création 
de la feuille de liaison 
et dialogue permanent 
avec la municipalité

notre ProJet 
Pour la 
citoyenneté

b continuer à informer 
les citoyens sur la vie 
communale ainsi que sur 
les droits et devoirs de 
chacun 

b créer un livret d’accueil 
à destination des nou-
veaux Flocéens

b Rester à l’écoute du 
monde associatif

b accompagner les ac-
teurs culturels dans le 
montage de leurs projets

b instaurer la citoyen-
neté dans toutes nos ré-
flexions : comités consul-
tatifs, prise en compte 
environnementale, traite-
ment des déchets, vie sco-
laire et périscolaire

Le soutien au maillage associatif est une nécessité pour 
la vie de la commune. Les actions citoyennes favorisent et 
stimulent l’implication des Flocéens •

encourager 
l’action citoyenne

ce Qui a été 
réalisé

les lotissements
• Finitions  de  La  Vallée  verte 
et la rue du Puy belin, le Puy 
belin 2, la Fontaine aux Loups, 
Ker-ennic

• Création  du  lotissement  Le 
Ruisseau de compencé

les voiries
• Entrée  du  bourg  depuis 
saint-michel-mont-mercure

• Rue  du  Pas  de  l’Angelière, 
route du bourg à La savarière

• Entretien régulier des voiries 
communales

• Rénovation  des  parkings 
places marquis de surgères et 
charles de hillerin

l’assainissement
• Mise en séparatif du bourg
• Nouvelle station d’épuration

acquisitions pour l’avenir
• Maison Doussaint sur la pla-
ce du commerce

• Espace Tout faire matériaux

• L’Ouche  des  Pommiers,  rue 
auguste Girardeau 

notre ProJet 
en matière 
d’urBanisme

b Réviser le PLU (Plan Local 
d’Urbanisme)

b initier une démarche aeU 
(approche environnementale 
de l’Urbanisme) dans les futurs 
projets : densifier pour écono-
miser les espaces agricoles et 
naturels

b Poursuivre les acquisitions 
foncières pour des projets à 
l’étude

b Ouvrir un nouveau lotisse-
ment à taille humaine et à bud-
get équilibré

b continuer l’accompagne-
ment des porteurs de projet : 
construction en fond de par-
celle, division foncière, déve-
loppement d’entreprises…

b aménager les liaisons pié-
tonnes identifiées entre les lo-
tissements et le bourg

circulation

b travailler sur la circulation 
automobile dans le bourg : 
ajouter des espaces de croise-
ment et mieux repérer les pla-
ces de stationnement (rue ami-
ral alquier), ajouter un miroir 
pour sortir de la place d’elbée

b aménager des zones limitées 
à 30 km/h avec rétrécissement 
de la voie

b Renforcer la sécurité et la 
fluidité aux abords des écoles 
en optimisant l’utilisation de la 
place d’elbée et de la place du 
commerce

b suivre le projet d’aména-
gement de la « rocade du bo-
cage » – début des travaux au 
second semestre 2014

vie du centre BourG

b Repenser la place du com-
merce à partir des bâtiments 
aujourd’hui propriété de la 
commune (parking, accès…)

b Développer le marché heb-
domadaire  du dimanche ma-

tin en accueillant de nouveaux 
commerçants

b accompagner et inciter les 
propriétaires de bâti dans le 
cœur du bourg à la réalisation 
de travaux

b Permettre l’accessibilité des 
personnes à mobilité réduite 
dans le centre bourg

b employer les « dents creu-
ses » disponibles dans le bourg, 
par exemple utiliser L’Ouche 
des Pommiers pour un futur 
projet stucturant

b Revitaliser les potagers col-
lectifs

assainissement

b Réaliser l’assainissement 
collectif du secteur de La cha-
gnais

b Vérifier les raccordements 
aux eaux usées pour le bon 
fonctionnement de la station 
d’épuration

b Raccorder le village de mar-
gon à cette station

La démographie croît en Vendée depuis 10 ans et va 
poursuivre sa progression. Il faut continuer à proposer une 
offre, sans pour autant se laisser déborder. Pour densifier, il 
faut attirer de nouvelles familles dans le centre •

considérer le nouvel
urbanisme

| 2010

7. Réfection de le 
voirie et des abords, 
paysagement en 
sortie de bourg 
sur la route de 
Saint-Michel-Mont-
Mercure

| 2011 | 2554 habitants

9. Ouverture du 
restaurant-accueil 
périscolaire, qui 
accueille 350 enfants 
pour les repas et 90 les 
matins et soirs

| 2012
6 7 8 9

conseil municipal 
des enfants

animation d’un conseil mu-
nicipal des enfants (cme) 
avec des élèves des 2 éco-
les élus pour 2 ans en cm1. 
Un budget annuel est voté 
par le conseil municipal 
adultes pour permettre la 
réalisation de leurs projets : 
embellissement de la zone 
de collecte des déchets du 
moulin brochet, terrain à 
bosses, aménagement du 
jardin de la bibliothèque, 
récolte de bouchons…



en cours

• La  réforme 
des rythmes 
scolaires

• Réalisation 
d’une cuisine 
centrale à la 
maison de 
retraite pour 

desservir la 
microcrèche, 
le restaurant 
accueil pé-
riscolaire

ce Qui a été 
réalisé

• Depuis 2008 : le 
nombre de classes à 
l’école Jacques be-
reau passe à cinq, 
d’où une réhabilita-
tion des bâtiments et 
le transfert au sivom

• 2009 : ouverture de 
la microcrèche bidi-
bulle et lancement  

des P’tits Pouces 
(éveil des 0-3 ans)

• 2011 : ouverture des 
lignes pedibus, du ser-
vice jeunesse  (11-14 
ans) avec l’embau-
che d’une animatrice 
(proposition d’activi-
tés sur les vacances 
scolaires)

• 2012 : construction 
du restaurant accueil 
périscolaire

notre ProJet 
Pour l’enfance-
Jeunesse

b Poursuivre le développe-
ment des animations pour 
enfants en lien avec les as-
sociations

b mettre l’accent sur les re-
lations intergénérationnelles

b accompagner le dévelop-
pement de la bibliothèque 
avec la création d’une lu-
dothèque et des espaces de 
lecture adaptés

b appuyer les jeunes dans 
la réalisation de leurs pro-
jets tant professionnels que 
créatifs : local de répétition 
pour les groupes de musi-
que, espace convivial des-
tiné aux échanges culturels, 
soirées à thèmes, concerts… 

b Responsabiliser les jeu-
nes en leur proposant des 
travaux d’aménagement de 
leurs espaces (encadrés par 
des professionnels)

b Utiliser les réseaux so-
ciaux pour véhiculer l’infor-
mation

Entre 2014 et 2020, la tranche d’âge des 11-18 ans va progresser 
avec un pic attendu en 2019 (374 jeunes), d’où la nécessité d’être 
à leur écoute, de leur proposer activités et lieux d’échanges •

Être imaginatif
pour la nouvelle
génération

ce Qui a été 
réalisé

• Acquisition  d’un  véhi-
cule équipé, plus adapté 
au portage des repas à 
domicile

• Maîtrise  des  dépenses 
énergétiques et finan-
cières de la maison de 
retraite (chaufferie bois 
qui alimente en eau 
chaude et en chauffage) ; 
installation d’un groupe 
électrogène pour pallier 
les coupures d’électri-
cité ; construction de la 

cuisine centrale, avec 
toit-terrasse végétalisé 
pour agrémenter la vie 
des résidents

• Un adjoint mandaté en 
délégation extérieure à 
la mission locale pour 
favoriser le retour des 
jeunes à l’emploi

• Poursuite  des  actions 
de soutien auprès des 
familles en difficulté 
en les dirigeant vers les 
services compétents et 
en les aidant à consti-
tuer leur dossier d’aide 
sociale

notre ProJet 
d’action sociale

maison de retraite

b agrandir la partie dé-
diée aux personnes déso-
rientées en réhabilitant 
une aile du bâtiment et 
en supprimant marches et 
escaliers ; agrandir l’infir-
merie ; aménager un bu-

reau pour l’accueil des fa-
milles ; déplacer le salon 
funéraire avec un accès 
sur la rue, installer un as-
censeur supplémentaire

Jeunesse

b Fournir les repas pour la 
cantine scolaire depuis la 
nouvelle cuisine centrale, 
renouveler les moments 
de convivialité entre jeu-
nes et personnes agées

Faisons de la dimension humaine de notre commune un 
atout pour les échanges entre générations. Encourageons les 
activités des bénévoles à la maison de retraite et créons de 
nouveaux événements rapprochant les classes d’âges •

renforcer les initiatives
sociales

ce Qui a été 
réalisé

• Accompagnement  de  tous  les  porteurs 
de projet, en lien avec la communauté de 
communes

• Installation  de  nouvelles  entreprises 
dans la zone de La blauderie

• Acquisition  de  l’atelier  Sourisseau,  ac-
tuellement loué à l’entreprise Webasto

• Location du bâtiment  « Joguet » à Girar-
deau meubles

notre ProJet 
Pour l’économie

b agrandir la zone de La blau-
derie pour assurer l’essor des 
entreprises implantées

b Favoriser l’installation de 
nouvelles entreprises et de 
nouveaux commerces

b Développer une offre de lo-
caux pour le secteur tertiaire 
(bureaux, locaux commerciaux 
à loyers modérés) comparable 
aux ateliers relais, dans le cen-
tre par exemple

180 établissements créateurs d’activité recensés sur la 
commune (+30 en 6 ans, environ 5 entités nouvelles par an) : 
entreprises, artisans, commerçants, professions libérales, 
agriculteurs… Le taux de chômage est plutôt bas (7-8 %) •

soutenir l’activité
économique

ce Qui a été réalisé

les dépenses
• Maîtrise des charges courantes 
et accroissement de la charge 
salariale pour faire face aux 
nouveaux besoins et profession-
naliser le personnel (+160 000 € 
en 6 ans)

• Participation  au  Sivom  relevée 
de 18 à 30 € par habitant : réfec-
tion des vestiaires, prise en char-
ge de la compétence scolaire, 
revalorisation de la participation 
par élève à l‘école saint-Joseph 
de 450 à 519 €

les recettes
• Augmentation  des  produits 
des services (centre de loisirs, 
restaurant scolaire) : +120 000 € 
en 6 ans

• Progression des recettes  « im-
pôts et taxes » grâce aux bases 
fixées par l’État (+1,3 % par an), 
au vote des taux par les élus 

(+1,5  %  par  an)  et  au  nombre 
d’habitants nouveaux

les emprunts
• 2008 : l’état des finances à la 
prise de fonction a nécessité un 
prêt de 500 000 €

• 2010 : 300 000 € pour l’école 
publique, les bâtiments reli-
gieux et la voirie

• 2012 : 880 000 € pour le res-
taurant accueil périscolaire ; 
300 000 € pour la chaufferie à 
bois (qui génère des recettes, 
donc budget équilibré)

notre ProJet BudGétaire

b Maîtriser  les  dépenses  de  fonctionne-
ment pour conserver une marge d’autofi-
nancement la plus élevée possible, en an-
ticipant la baisse annoncée des dotations 
de l’État (-3 % par an)

b investir principalement par l’autofinan-
cement : de 150 000 à 300 000 € maximum 
par an, selon la définition des projets et le 
montant des subventions (agrandissement 
du cimetière, réaménagement du parc de 
La bergelière, bibliothèque…) ; évaluer les 
investissements possibles par le sivom 
(maison médicale, école publique)

b Limiter le recours à l’emprunt et main-
tenir des taux d’imposition raisonnés, en 
fonction de l’évolution du coût de la vie

L’étude prospective effectuée en 2009 nous a permis d’avoir une vision 
du développement de la commune à l’horizon 2020. Nous avons défini 
notre programme d’investissements en tenant compte notamment des 
naissances, des enfants par classe d’âge, des permis de construire •

veiller à la santé
des finances

| 2013

10. Démarrage de la chaufferie à bois

11. Mise en service des cuisines de la 
maison de retraite

12. Exposition d’art à la mairie

13. Remise à neuf des vestiaires 
(salles de sport du Sivom)

14. Construction de 
la nouvelle station 
d’épuration

| 2014 | 2623 habitants (Recensement 2013)

avis du comptable du trésor (2013)

« les emprunts réalisés n’affectent 
pas l’équilibre financier global. des 
marges d’investissement persistent 
mais le recours à l’emprunt devra 
être calculé. la pression fiscale 
reste inférieure à la moyenne dé-
partementale. »

10 11 12 13 14



Françoise Amiaud - 53 ans
3 impasse Jean Yole

ConSEiLLèrE En oriEntAtion 
ProFESSionnELLE
adjointe

Hervé Auger - 53 ans
La chagnais

tEChniCiEn DES SErviCES 
vétérinAirES

Éric Clairgeaux - 53 ans
13 rue des Olivettes
ouvriEr ébéniStE
conseiller municipal

Jacques Deniau - 65 ans
18 rue de Lattre de tassigny
rEtrAité Du bâtiMEnt
adjoint

David Fromaget - 45 ans
La haute Gornière
DirigEAnt D’EntrEPriSE
conseiller municipal

Chantal Giraud - 64 ans
12 rue des chênes
rEtrAitéE DE LA ConFECtion
conseillère municipale

Magalie Guicheteau - 42 ans
1 impasse des croisettes
gEStionnAirE – rESSourCES huMAinES
conseillère municipale

Thomas Huffeteau - 35 ans
1 bis rue du Puy belin

ingéniEur – burEAu D’étuDES 
tEChniquES Du bâtiMEnt

Michel Huvelin - 49 ans
13 rue du Puy belin

rESPonSAbLE quALité
conseiller municipal

Anne-Claude Lumet - 40 ans
1 rue de Lorette

AutEur, MEttEur En SCènE 
Et CoMéDiEnnE

Catherine Lumineau - 54 ans
La turpinière
AgriCuLtriCE
membre du ccas

Sylvie Marolleau - 38 ans
18 rue du 11 novembre
CoMPtAbLE

Geneviève Ménard - 45 ans
8 impasse des croisettes
ProFESSEur DES éCoLES

Antoine
Hériteau
44 ans
16 rue des Primevères
DoCuMEntALiStE

maire

notre liste comporte 23 candidats âgés de 35 à 65 ans

Dominique Meunier - 55 ans
La manelière
ChAuFFEur

adjoint

Philippe Paillat - 38 ans
6 impasse des croisettes

ouvriEr DAnS unE CooPérAtivE 
AgriCoLE

Mickaël Pasquier - 43 ans
malatrait
AgriCuLtEur

adjoint

Sandrine Puaud - 36 ans
beaufou

ASSiStAntE DE DirECtion 
Et rESSourCES huMAinES

Dominique Rauturier - 63 ans
La boissonnerie
AgriCuLtEur En rEtrAitE
conseiller municipal

Myriam Rolais-Bulteau - 41 ans
12 rue des noisetiers
ASSiStAntE MAtErnELLE

Anne Sachot - 38 ans
La berthelière
ConSEiLLèrE ConjugALE Et FAMiLiALE
membre du comité consultatif, 
anime le conseil municipal des enfants

Alain Schmutz - 52 ans
3 rue du Lavoir
tEChniCiEn tErritoriAL

Virginie Teillet - 35 ans 
4 rue du Puy belin
ASSiStAntE 
DEntAirE

retrouvez-nous salle du Châtelet…
Réunion publique 
le jeudi 20 mars à 20 h 30

… et sur internet

b http://laflocelliere.free.fr
b facebook.com/agiretvivreensemble


